
7月 8日，大学生帮助桃农包装发往各地的爱心义卖
订单油桃。

山西省运城市新绛县是华北地区重要的油桃产销基
地，今年油桃增收约三成，但由于价格下滑出现大面积滞
销。返乡就业的几名 80后大学生利用他们创办的微店
平台帮助桃农在网上找销路，并联系快递公司开通快速
发货绿色通道，10天销售油桃数百吨。

高新生摄

大学生网上微店帮油桃找销路
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■将新闻进行到底
文·杨保国

目前，2015 年大学毕业季基本结束，十多年寒

窗的学子们的去向，成为社会和家长们关注的话题。

在中国科学技术大学，有这样一个本科班级，今

年 39 名毕业生中，38 人到包括美国斯坦福大学、普

林斯顿大学、麻省理工学院、英国牛津大学等在内的

国内外顶尖大学继续深造。

这个班叫“严济慈物理科技英才班”（以下简称

“严济慈班”）。这个已有三届毕业生的班级，平均深

造率超过 98%，出国（境）深造率超过 82%。

他们是怎么做到的呢？

这是一个已有三届毕业生的班级 平均深造率超过 98%

““严济慈班严济慈班””的的毕业生都去哪儿了毕业生都去哪儿了

■图片故事

■教育时评
文·陈庆贵

■责编 林莉君

7 月 6 日，连江县晓澳边防派出所民警向辖区考生
宣传高考招生诈骗方式。

2015 年普通高等学校招生工作即将开始，福建省
连江县边防民警深入辖区开展预防高考招生诈骗宣传
活动，提高考生和家长识破各种招生骗术和“陷阱”的
能力。

新华社记者 张国俊摄

民警提醒：谨防高考招生诈骗

7月 1日，在越南首都河内，考生在考场答题。
今年的越南全国统一考试于 7 月 1 日至 4 日举行，

报名参加考试的考生达到 100 多万。考生考试成绩将
同时作为高中毕业和大学（包括大专）招生录取的依
据，这也是越南首次实行这种“二合一”考试方案。

新华社/越通社

越南高考首次实行“二合一”方案

近日，“缤纷绽放——北航 2015 年度驻校艺术家
计划学生花鸟画作品展”在北航艺术馆正式开展。此
次展出的 68 幅作品，全部为参加北航 2015 年度驻校
艺术家计划“中国花鸟画赏析与创作研修班”的同学
们在课程期间临摹或创作的花鸟画习作。北航 2015
年度驻校艺术家计划于今年 5 月启动，该计划聘请著
名花鸟画家李汉平先生为选拔招收的 40 余名本科生、
10 余名研究生同学以及部分社会爱好者提供中国花
鸟画艺术教学和创作体验。 万丽娜摄

北航学生花鸟画作品“缤纷绽放”

教育部又高调“叫停”了。

教育部办公厅日前印发《关于做好 2015 年全国

普通高校招生录取工作的通知》，《通知》要求各高

校严格执行招生政策，不得在录取工作结束前以各

种方式向考生违规承诺录取或以“签订预录取协

议”“新生高额奖学金”“入校后重新选择专业”等方

式恶性抢夺生源。

应当说，教育部此番“叫停”式禁止，一是事出

有因。近日，北大和清华招生组在网络上“掐架”，

互指对方花钱“买”考生。引发舆论大哗和公众诟

病。二是适逢其时。每年高考录取季，正是名校

“签订预录取协议”“新生高额奖学金”“入校后重新

选择专业”的大忙季节。

然而“叫停”归“叫停”，人们见到的却是叫而不

停。“签订预录取协议”“新生高额奖学金”“入校后

重新选择专业”这些堪称沉疴级的老问题，可谓“外

甥打灯笼，照旧（舅）”“年年岁岁禁相似，岁岁年年

人不同”，“签订预录取协议”“新生高额奖学金”“入

校后重新选择专业”等违禁行为一样不少，照犯不

误。多年来，北大清华之类顶尖名校庶几年年都要

“抢状元”。

再看看“炒状元”，多年前，教育部就多次明确

叫停“炒状元”，可谓苦心孤诣用心良苦。然而令人

尴尬复尴尬、太息复太息的是，各地“炒状元”几乎

从来没有停止过，“炒状元”之禁令似乎禁了白禁白

禁还禁。平心而论，教育部似乎也确有无奈和冤

屈。拿“炒状元”说事，教育部管不了部外媒体，人

家炒他也没办法。其实不然，比如决定状元的分数

出笼关口在教育部门，如果把住关口不让分数流出

公布，还会有炒作发生吗？换言之，一边明修栈道

高喊禁止“炒状元”，一边却暗渡陈仓将状元分数明

里暗里透露给媒体，这恐怕不能不让人怀疑教育部

“炒状元”禁令的诚意。

事实上，纵观这些年来林林总总五花八门让

人眼花缭乱的教育部禁令，大多大而化之或虎头

蛇尾。比如，有的禁令光有禁则，缺少罚则或罚则

太过原则，不具可操作性；再比如，有的禁令一禁

了之，缺少事中督查落实和事后跟进查处。多年

来，人们见到的是，教育部一波又一波无休无止地

下发禁令，却鲜见违反禁令者被查处和公开曝光

的案例。有禁无罚有罚无处的结果，便是“狼来

了”和禁令成为“无牙老虎”；“狼来了”和禁令成为

“无牙老虎”的结果，便是有禁不止有令不行；有禁

不止有令不行的结果，便是现下人们庶几已然司

空见惯见怪不怪的，屡禁不止愈禁愈烈的周期宿

命和“禁止—违禁—禁止”的恶性循环。一而再再

而三地发禁令、非但未能将禁止事项喝止叫停，反

而让自己社会公信力一损再损，可谓有禁令比无

禁令更糟糕。

笔者建言，对教育部而言，对现时仅凭一己之

力，一时半会难禁止禁不了的事项，还不如暂且不

禁，或与其他部门联手打出“组合拳”；对在职权范

围内完全可以禁止的事项，则须回头反思拨乱反

正。须知，既然出了禁令，就要有禁有查、有查有

处、有处有罚、有罚有曝，只有这样，恐怕才能重拾

禁令的尊严和权威，才能重回公众的信任和满意。

“叫停”抢夺生源不能仅停留在口号上

将赴美国密西根大学读博的刘长江，是 2011

级严济慈班学生。在他眼里，严济慈班有许多“福

利”，上课有最好的老师，可以很方便地到物理所

参观学习、做大学生研究计划或毕业设计和毕业

论文，有“午餐会”可与“大牛”面对面，等等。“但最

大的福利，是本科期间大家都有机会到国外一流

大学交流学习。”

大一和大二暑期，刘长江和班上同学集中到物

理所去了两次，第一次主要是参观，“一周时间把各

实验室走了个遍，科普了一下”。第二次则进入研究

所一个课题组，跟导师学习感受如何做科研，时间是

两周，“吃住行费用都是学校负担”。

大三暑期，刘长江到美国卡耐基-梅隆大学，跟

一名教授学习做计算机模拟研究。该校拥有全美顶

级计算机学院，“计算条件非常好，两个月中，我每天

都安排的满满的，连周末都加班，很有收获。”刘长江

说，返校后，他一直在做这个课题。“我选的是生物物

理方向，对计算科学很有兴趣，这次试了一把，以后

还想往这方面发展。”

“要培养未来的领军人物，必须到最好的地方去

学习，以开阔视野，提升国际学术交流能力。”曾长淦

说。为此，该班设立了国际交流合作委员会，利用校

内教授的海外联系和该校丰富的海外校友资源，建

立外国专家库，并与国际名校建立稳定的学生交流

渠道。交流形式包括课程学习、暑期研究计划和参

加暑期学校等。“每年，我们把对方教授的名单列出

来，同学们自己填报志愿，对方导师挑选，一般要做

三轮，我们为此花了大量的心血。”

曾长淦表示，严济慈班的阶段性目标是让学

生进入国际著名研究组学习，应该说这个目标已

经达到。例如今年毕业的 38 名深造者中，30 人到

国际顶尖大学读研。“我们提供好的平台，帮学生

打好基础、自由成长，相信他们今后在哪里都会

发光。”

“严济慈班是科大英才教育的缩影。”中国科

大教务处处长周丛照说，自 2009 年以来，科大与

中 科 院 相 关 研 究 所 联 合 创 办 了 11 个 科 技 英 才

班 ，目 前 平 均 继 续 深 造 率 近 95%，其 中 5 个 英 才

班 入 选 教 育 部“ 拔 尖 计 划 ”，显 示 出 投 身 基 础 科

学 研 究 的 志 向 。“ 不 要 担 心 他 们 以 后 学 成 不 归 ，

近年来大批高端人才回国并作出了重要贡献就

说明了问题。”

每人都有机会到国际一流大学交流学习
上课有最好的老师，可以很方便地到物理所参观学习、做大学生研究计划或毕业设计和毕业论

文……“但最大的福利，是本科期间大家都有机会到国外一流大学交流学习。”

严济慈班创办于 2009年，由中国科大与中科院

物理研究所联合举办，目标是培养“未来活跃在物理

及相关研究领域的领军人物”。次年，该班入选教育

部“基础学科拔尖学生培养试验计划”。

什么样的学生能进入该班？据严济慈班主管教

授曾长淦介绍，该班从物理学院和少年班学院本科生

中选拔，以新生进校后的入学考试成绩为基础，结合

物理冬令营、高考情况和教授推荐，确定面试名单，由

物理学院和物理所组成专家组面试甄选，初次招 30

人左右。

“录取并不完全按照考试成绩，关键看他对

物 理 的 兴 趣 、对 物 理 的 理 解 以 及 未 来 的 职 业 规

划。”曾长淦说，后面的补录也是如此，曾有个学

生大二时想进严济慈班，GPA 很高，但面试发现

他 对 物 理 并 没 有 真 正 的 兴 趣 和 理 解 ，所 以 没 通

过。而有的同学成绩稍微低点，但“跟老师谈起

物 理 来 手 舞 足 蹈 ”，不 时 擦 出“ 火 花 ”，这 样 的 学

生受欢迎。

该班在保持相对稳定的前提下，实行动态调

整。学生可根据自己的情况随时选择退出，回到

欢迎“谈起物理手舞足蹈的人”
“录取并不完全按照考试成绩，关键看他对物理的兴趣、对物理的理解以及未来的职业规划。”

“跟老师谈起物理来手舞足蹈”，不时擦出“火花”，这样的学生受欢迎。

与普通班相比，严济慈班培养方式上有什么独

特之处？

据曾长淦介绍，该班按物理大类培养到底，重视

基础，不细分学科方向。必修课只要求到物理类培

养方案的前三层次，即通修课、学科群基础课和专业

核心课。“我们注重学生能力培养，知识强调面要宽、

线要深，不求面面俱到，鼓励学生自主探索、研究性

学习，为他们提供个性化支持和指导。”

记者了解到，该班的课程体系其实没有多大变

化，尤其是基础数学和物理课程，他们通过与校内外

专家探讨评估，认为内容不宜大动，但允许学生根据

自己的爱好和发展规划自主选课。例如，专注理论

物理的学生会选数学系的一些课程，如《近世代数》

《微分几何》等。

同时，一样的课程，不同老师教学时可以有差

别较大的侧重点。例如，相比普通班，严济慈班的

《理论力学》课程数学化程度进一步提升，对数学

基础有更高的要求。此外，有的课程如《计算物

理》，严济慈班要求学 A 类，普通班不作此要求。

课程体系虽没有多大变化，但对教学模式作了

重要改革。主要有三种形式：一是大班主讲、小班

讨论模式，即严济慈班与其他班学生一起上课，另

外为严济慈班配备专门教师负责课程讨论和研究

性学习。例如《电磁学》，由叶邦角教授等担任主

讲，蒋一教授自愿担任辅导。二是小班双教师模

式，即严济慈班单独开课，配备两名教师。老师可

结合自己的科研讲授，内容更深、更前沿。三是小

班单教师加主辅导模式，即严济慈班单独开课，另

外配备辅导老师。

对理工科大学来说，人文素质往往是人才培

养的“短板”，曾长淦对此并不讳言。为此，严济

慈班专门开设“严济慈讲座”，邀请国内外各个领

域的专家学者来校讲座，为同学们打开一扇扇窗

户，欣赏不一样的风景。学校特别提出要求，除

科技前沿外，讲座“要关注更广泛的问题，引导同

学们关心国家的重大需求和人类面临的重大问

题，如社会公平问题、能源问题、环境问题、人类

健康和可持续发展问题等。”

量身打造三种教学模式
“我们注重学生能力培养，知识强调面要宽、线要深，不求面面俱到，鼓励学生自主探索、研究性

学习，为他们提供个性化支持和指导。”

对理工科大学来说，人文素质往往是人才培养的“短板”。为此，严济慈班专门开设“严
济慈讲座”，邀请国内外各个领域的专家学者来校讲座，为同学们打开一扇扇窗户，欣赏不
一样的风景。

普通班级学习；如果前 4 个学期中有必修课程不

及格，或者有两门以上物理课程成绩低于 70 分者

须退出。从 2014 级开始，成绩在物理学院中位线

以下的学生要退出。同时，根据学生成绩和教授

推荐，每年选拔部分优秀学生补充进入，大三后

人员基本不变，最终每届 40 人左右。

新华社讯（记者刘奕湛 吴晶）近日召开的国务

院常务会议决定加大国家助学贷款力度，为贫困学

子创造了公平成长环境：高校学生在读期间助学贷

款利息由财政全额补贴，毕业后在还款期内继续攻

读学位或在校期间因病等休学的，也可申请贴息；建

立还款救助机制，对因病丧失劳动能力、家庭遭遇重

大变故等毕业借款学生，可申请代偿应还本息。

会议决定将贷款最长期限由原先的 10 年、14

年，统一延长至 20 年。将还本宽限期从 2 年延长至

3 年，宽限期内只需还利息、不需还本金。同时简化

申请手续。中国教育科学研究院研究员储朝晖认

为，国家助学贷款主要还是针对农村生源和家庭经

济比较困难的学生，这次会议决定将还款期限延长

至 20 年，从总体上减轻了农村孩子上大学的压力，

这样一来很多农村孩子就有机会上大学了。

据介绍，国家助学贷款自 1999 年启动，截至

2013年，全国 36个省、自治区、直辖市和计划单列市

均开办了国家助学贷款业务。累计有 998.90万人获

得助学贷款，审批金额 1032.08亿元。其中 537.53万

人获得校园地国家助学贷款，审批金额 535.62亿元；

461.37 万人获得生源地信用助学贷款，审批金额

496.46亿元。

为进一步鼓励引导高校学生赴基层单位就业和

投身国防事业，2014年 7月起，国家助学贷款资助标

准由每人每年不超过 6000元，调整为全日制普通本

专科学生每人每年不超过 8000元，全日制研究生每

人每年不超过 12000元。高等学校学生应征入伍服

义务兵役学费补偿、国家助学贷款代偿及学费减免

的标准，由本专科生每人每年不超过 6000 元、硕士

研究生每人每年不超过 8000元、博士研究生每人每

年不超过 10000 元，调整为本专科生每人每年不超

过 8000 元、研究生每人每年不超过 12000 元。高等

学校毕业生赴基层单位就业学费补偿国家助学贷款

代偿标准、退役士兵学费资助标准，由每人每年不超

过 6000 元，调整为本专科生每人每年不超过 8000

元、研究生每人每年不超过 12000元。

我国加大国家助学贷款力度
科技日报讯 7 月 9 日,清华大学附属中学举办

了百年校庆倒计时 100天揭幕仪式，150余位清华附

中历届校友前来参加揭幕仪式。

清华附中副校长解巨钊介绍，2015 年 10 月 17

日是清华附中的一百岁生日，校庆当天，清华附中将

举办四个主题活动，分别是：百年校庆庆典大会、百

年校庆系列展览、百年校庆文艺演出和百年校庆基

础教育高峰论坛。

据介绍，清华大学附属中学成立于1915年，前身是成

志学校；1952年，更名为清华大学附设中学；1960年，清

华大学附设中学扩建并正式更名为清华大学附属中

学。如今，清华附中已成为教育部直属大学附中、北京

市重点中学、国家级体育传统项目学校、中国数学奥

林匹克委员会“中学生数学奥林匹克培训基地”。先后

被国家教委和北京市评为“德育先进校”“北京市校园环

境示范校”“北京市首批示范性普通高中”。 （林莉君）

清华附中将迎来百年校庆

科技日报讯 近日，江苏大学“血相连，爱相髓”

暑期志愿者团队联手镇江市红十字会深入基层，通

过知识培训、专项调研、交流互动等方式，鼓励更多

爱心人士加入造血干细胞捐献队伍。

在镇江市弥陀寺巷社区，志愿者们对民众捐献

造血干细胞意愿进行了调研，并针对实际情况进行

相关知识宣传与普及，志愿者们还与民众聊常识、纠

错误、论典型、谈心得。

据活动负责人江苏大学团委书记助理李婧介

绍，此次活动被评为江苏省高校红十字会 2015“博

爱青春”暑期志愿服务活动省级支持项目，活动持续

时间长、范围广、程度深，目的是使更多爱心人士加

入到捐献造血干细胞队伍中，在社会上形成了互帮

互助、爱心接力的良好局面。 （郑天博 段佳）

大学生志愿者欲让造血干细胞“活起来”


